
過去一周美國針對華為展開大規
模圍剿，由供應鏈端開始，到底層
技術，再到市場截斷華為的出路，
還以大佬身份影響其他國家對華為

實施一致性封殺。華為雖然有出來發聲反擊，
但筆者認為此次狙擊並沒那麼樂觀。表面看，
美國是出於貿易戰而和華為開打，但我們還沒
聊過美國為什麼要如此打壓華為，尤其是貿易
逆差又不止華為一間公司，原因絕對不止是華
為佔領了美國市場那麼簡單。

美國如此緊張，其實是因為華為的核心 5G 技
術，這是美國想要稱霸世界其中的一個必要武
器。相信讀者都記得，當初斯諾登在披露的棱鏡
計劃文件裏表示，美國監聽全球90%的通信，
而且用西方媒體自己的話就是，早在21世紀剛開
始的那幾年，美國情報部門就研發出了針對各個
通信公司產品的監聽技術。2017年3月，近9000
份有關中央情報局黑客工具的文件被曝光，當中
顯示中情局擁有強大的黑客攻擊能力，能夠秘密
入侵手機、電腦乃至智能電視等眾多智能設備。
所以，美國的打壓，除了5G，更多的不過是因為
中國企業搶佔了信息科技的主導權。大家可以想
想，如果全世界都用華為的話，那美國拿什麼來
監控？

得道者多助失道者寡助
特朗普三番五次以 Twitter 治國，要求美國提

高防備。其實不僅僅是這幾周升級的貿易戰，
早在上個月，在一段廣為傳播的兩分鐘視頻演
講中，特朗普已然暴露一切都是早有預謀。視
頻裏，特朗普重點提到5G 技術，和被他稱之為
走到領先的敵人，幾乎明示了是中國華為。他
還表示，我們不允許其他國家在5G 領域超過美
國，我們領先重要領域這麼多年，不能讓超越
美國的事情發生。偽善的面紗被撕開，大國強
盜的嘴臉一覽無遺。所以這次美國幾乎傾盡舉
國之力，來對付中國一家還沒上市的私人企
業。

回顧一下這次狙擊，先是在加拿大逮捕任正
非的女兒，現在又下令封殺不允許美國企業與
華為做生意。很快，谷歌宣布暫停與華為的部
分業務往來，其官方安卓操作系統不再支持新
發售的華為手機。這意味，中國就算有自己
的系統代替，但華為在國外大部分市場的銷售
仍將受到直接影響。微軟下架華為筆記本，不
許其使用 Windows 系統，還有博通、高通……
又從原材料芯片入手，切斷 ARM 對華為的芯
片供應。接又宣布了 37 家中國被限企業、高
校名單，其中華為、大疆、海康威視都位列其
中。美國如此聲勢浩大地宣戰華為，不惜牽連
眾多企業與華作對，可謂是傷敵一萬自損八
千。
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中美貿易摩擦再度打響，面對美國總
統特朗普的關稅手段，中國商務部近日
宣布：從今年 6 月 1 日起，向已加徵關
稅的600億美元清單的美國產品再提高

10%到 25%的稅率。而葡萄酒相關的類目便在此次
25%關稅的商品清單之中。此項政策一旦實行，意味
由美國出口到中國內地的葡萄酒面臨的綜合稅率最
高或將達到80%，無疑抬高了美國進口紅酒的成本，
美國進口紅酒進入內地市場後的價格亦會隨之升高。

內地紅酒經銷商對加稅觀望
近年來，中國進口葡萄酒產業發展迅速增加，面向

全球多個國家地區的進口額不斷擴大。美國是中國的
葡萄酒第六大進口國，以 2015 年至 2017 年期間為
例，中國進口美國酒的總金額約 5000萬至7000萬美
元，進口美國的葡萄酒佔比為2.4%至3%，不過，雖
然美國進口紅酒在內地市場保持較好的口碑和需
求，但在中國市場總體份額基本不足3%。2018年在
內地前十的進口紅酒來源國中，美國以2.8%的市場佔
比位列第六，與第五的西班牙(佔比6.1%)相差超過一
半，而法國、澳洲、智利等國以雙位數的佔比位列前
三。

美國葡萄酒業者稱，此次新增的稅率使得部分紅酒
或將面臨高達80%的綜合稅。根據英國BBC的報道，
目前美方釀酒商對於關稅問題仍憂心忡忡，他們認

為，即使目前尚且可以負擔一部分在內地市場的損
失，但長遠來說，倘若失去中國市場，對於美國葡萄
酒業來說是巨大的損失。

加稅使得許多從美國進口紅酒的內地經銷商選擇觀
望態度，有經銷商表示，目前正在考慮將經銷的美國
葡萄酒換成來自政策利好的其他國家的葡萄酒。亦有
個別經銷商稱，去年中方對美國葡萄酒加稅使得他已
承受了一定的損失，去年加稅幅度為15%，在利潤率
高於行業普遍利潤的情況下，大多數經銷商仍可承
受，但此次加稅高達25%，他正在考慮是否放棄經銷
美國葡萄酒。

港商經銷轉型 「走私」 料減少
自2008年2月起，香港撤銷所有與葡萄酒稅相關的

清關及行政管制措施，成為全球進口葡萄酒的免稅
港。2018年香港進口葡萄酒價值達到11.97億元，相
比2008年的2.86億元，增長近5倍。截至今年3月，
香港進口葡萄酒價值已達到22.6億元，轉口量價值亦
達到5億元。香港已成長為亞洲區內最大的葡萄酒貿
易與分銷中心。

那麼，今次加稅會否對香港紅酒經銷商造成影響？
香港葡萄酒商會會長何耀康在接受本報記者訪問時表
示，此次加稅對於香港的經銷商來說損失不會太大。
他指，今次加稅已不是中美貿易摩擦中在葡萄酒類上

的第一次，因此在此次加稅之前，香港的諸多進口紅
酒經銷商已有做準備。何耀康表示，鑒於美國紅酒在
內地市場份額近年來平均不足 5%，在香港的經銷商
完全可以選擇來自其他國家的紅酒。

何耀康續稱，對於面向美國、內地兩邊市場的香港
經銷商來說，此次加稅或將令經銷商經銷的葡萄酒類
型從低端轉向中、高端。他表示，加稅對於低端紅酒
成本的影響遠大於對高端紅酒的影響，因此很多紅酒
商或將選擇產品高端化，這也是貿易商在當下關頭的
有效生存方式之一，轉型的時機，亦有可能帶來新的
機遇。

其實，香港這座全球葡萄酒投資者最青睞的葡萄酒
貿易中心，亦是全球進口葡萄酒進入內地的重要門
戶。香港與內地簽訂協議，葡萄酒可按照《內地與香
港關於建立更緊密經貿關係的安排》(CEPA)及特別便
利清關措施進入內地。

如今美國的紅酒直接進入內地將會面臨高關稅，香
港便有部分酒商表示，這會是 「變相鼓勵美國紅酒由
香港走私到內地」。對於這個說法，何耀康認為，
「缺乏實際的依據」。相反，他認為，如今內地加稅

過後，或對美國進口紅酒方面的監管力度會加強，以
香港為中轉站運到內地的 「紅酒走私」現象過去也一
直存在，不過在這個關頭，應當會因為管理的嚴格化
而有所減少， 「鼓勵走私」是不正確的。

貿易戰波及紅酒業

中美貿易摩擦再度升溫，面
對美國對中國新一輪的加徵關
稅，中方近日宣布從2019年 6
月1日起，對已加徵關稅的600
億美元清單的美國產品再提高
10%至25%的稅率，來自美國
的紅酒赫然在列。這對美國紅
酒業與中國內地進口紅酒商將
帶來怎樣的影響？香港作為亞
洲地區重要的紅酒市場免稅
港，又能發揮什麼作用？

香港商報記者 呂希蘊

美國紅酒內地市場大萎縮

國際葡萄酒及烈酒研究所表示，中
國內地已經是亞洲最大的紅酒市場，
面對內地葡萄酒市場未來巨大的發展
空間，此次加稅勢必對美國紅酒進入

內地市場帶來壓力。在這樣的時期，或許也是一個
契機更好地去了解和審視內地紅酒行業的發展。

國際葡萄酒和烈酒研究所指，預料到 2020 年內
地的紅白酒消耗量將達到217億元。內地消費者對
於紅酒的需求在數量和質量上愈發升高。

一直以來，大量的內地消費者對於紅酒品牌仍會
更青睞來自國外的進口紅酒，但事實上內地葡萄酒
的生產已趨成熟，其製造和品牌也正在改進。據
悉，內地目前已有官方代表與美國加州政府成立了
名為 「加州中心」的機構，幫助內地的紅酒製造商

學習，機構透過教育項目和研討會，希望幫助內地
紅酒業進一步發展。

此外，除了在生產和進口方面，如今內地紅酒品
牌開始力改造自身的品牌架構，如內地知名的葡
萄酒品牌 「張裕」，集團在5月17日的股東大會上
明確表示，要對旗下普通及低端白蘭地產品 「去張
裕化」，並將保持在葡萄酒、白蘭地、進口三個領
域聚焦中高端的品牌策略。

整體來看，內地與香港葡萄酒的發展走向亦始終
息息相關，香港的經銷商在採購、品鑒方面的經驗
亦會對內地紅酒業發展帶來極大的幫助。未來，內
地不僅會成為全球最大的紅酒生產國之一，內地的
消費者亦有機會決定全球紅酒的風尚。

呂希蘊

本周買入了粵海制革(1058)，表
面理由是市值低，而且有正當業
務，沒有 DQ 危機……真正的理由
是，實在沒有好股票買，唯有亂買

一些平貨，聊表自我安慰。

不要貪平而早買入
月前買了高富集團(263)，理由是已低於供股

價，更何況，其大股東是黎亮，純粹捉心理。然
而，買入後它居然宣布供股延後，股價又猛跌，
由此可以見得，當期望股票供乾時，還是要等到
最接近完結時，才去買進，又或者是申請額外供
股權之類，千萬不要貪平而提早買入，否則可能
會捱打，或輸時間值。

稀鎂科技(601)幾乎再試歷史低位，企圖
買入，想了一天，未曾真買，股價已然急
速反彈，升了接近一倍。這股票我一年前
在 高 位 沽 出 了 ， 其 走 勢 是 時 不 時 炒 作 一
天，如果捉住這節奏，不難當撳機般定期
贏錢。

資深投資人、合眾會會長 周顯
(逢周五刊出)

股市有節奏
港股
密碼

美國不容
中國5G技術超前
漫步
人生

內地紅酒業未來將主導全球？
拆局
解碼

中美貿易戰勢打擊美國酒在華的銷路。

華為在5G技術領先是被美國封殺的主要原因。

香港商報廣告效力宏大


